

LA AURORA SOCIAL

VOCERO DEFENSOR DE LOS DERECHOS DEL OBRERO

DIRECTOR y Admor.,
GERARDO VEGA C.

*El progreso es un conjunto
de verdades conquistadas*

EDITOR y REDACTOR,
OVIDIO ROJAS

AÑO II

APARECERA CUATRO VECES DURANTE EL MES

NUM. 81

Imitada por todos



Igualada por ninguno

*Da vigor a los viejos,
fuerza a los jóvenes y belleza a las mujeres--*

ALMACÉN DE ROPA HECHA Y NOVEDADES
ROBERT H^{NOS}.

Visite Ud. este conocido Almacén



Acreditado por sus Precios Bajos

Todo Nuevo ... Todo Barato

Manuel Madrigal Q.
Frente al Palacio de Justicia

○ Tienda de Novedades. ○ Especialidad en ropa hecha. ○

TARIFA PARA COCHES DE LLANTA DE HIERRO

Se hace saber al público que los dueños de los coches números 39-46-63-97-57-55-54-49-96-61-26-28 y 34, han convenido en cobrar de acuerdo con la siguiente tarifa:

Por un asiento en cualquier hora de tren	₡ 0-50
Por dos o más asientos en trenes ordinarios de provincias y siempre que la salida y llegada sea a las horas fijadas por los Ferrocarriles.....	₡ 0-25
Cualquiera carrera en la ciudad o en trenes ordinarios lloviendo.....	₡ 0-25
Servicio de coche por horas.....	₡ 3-00
Servicio de coche por calles empedradas o en mal estado precio convencional.	
Servicio de coche de noche, se cobrará el doble de lo que dice la tarifa.	
Servicio de coches fuera de la población o por calles empedradas o en mal estado, precio convencional.	
Coche pedido al establecimiento, precio convencional.	
El pasajero que demore el coche más de cinco minutos pagará el tiempo de la demora según tarifa.	
La carrera de los coches de o para las Estaciones del Ferrocarril se entiende que es de las Estaciones al centro de la población o viceversa	

LA FLOR DE LOS EMPERADORES
Carros AMBULANTES
con sorbeteras
de exquisitos HELADOS

ALAJUELA. — COSTA RICA

Canastas y Barquillos
especiales para el despacho de la casa

Servicio a toda hora — Se vende hielo

JUAN RAFAEL CARAZO ORTIZ

SASTRERIA CASTAING
ESMERO Y PRONTITUD

Alajuela **====** Costa Rica

Oficina del Tarye

EL ESTADO NO DEBE PAGAR las DEUDAS de la AMBICION

Descargar nuevos azotes sobre las espaldas doloridas de un pueblo, representa una visión de escarnio que haría brotar caudaloso llanto de rabia y de arrepentimiento

Las últimas conversaciones políticas que se sostienen en todos los círculos sociales hacen pensar que en el Poder Legislativo no tenemos verdaderos representantes del pueblo sino una posible amenaza a la integridad nacional. Sin temor a error se puede llamar descabellado y antipatriótico el proyecto que se trata de presentar para que el Estado pague de sus arcas las deudas en que quedaron comprometidos los partidos políticos que se disputaban la victoria en la contienda pasada.

¿Qué ley social o política autoriza semejante atentado?

¿Quiénes pretenden tomar la Patria por instrumento de alcahuetismo? O es que la política se ha establecido en fuente de negocio productivo, en plan de timo en que se cruzan las terribles acometidas contra el caudal de la República?

Y a propósito, hagamos men-

ción al concepto de un hombre honrado y razonable, de un ex-diputado por Alajuela—don José Figueredo—que a pesar de no ser de neto origen costarricense y de haber sufrido agravante en sus intereses económicos, ha sentido más hondo las palpitaciones del patriotismo y ha depuesto su voluntad en favor de los intereses nacionales.

Dice así el señor Figueredo al referirse sobre el asunto:

«La pretensión de que sea el Estado,—el país entero, diríase mejor—quien pague la locura derrochadora de los tres partidos que se disputaron el poder, la conceptúo inmoral.

«Lo gastado gastado está y las víctimas que se resignen.

«Por mi parte estimo de mayor valor a lo que pudiera haber gastado, al tiempo que perdí y a los sinsabores que gusté, el grandísimo caudal de experiencia que co-

seché y que guardo en mi granero».

* * *

Con tal apreciación de una persona sensata e influyente, habrá quien trate de sostener que es el Estado el que debe cancelar las deudas de los partidos.

No puede ser que la ambición de los politiqueros haya hundido su colmillo de infamia hasta llegar a herir el corazón de la Patria.

Y si a los caudillos políticos se les reintegrara sus intereses gastados, su dinero perdido, al pueblo qué se le podría devolver como reclamo justo?

Los desvelos de la multitud que despedazaban su conciencia entre la gritería y el tumulto, las viudas, los huérfanos, los estropeados y heridos, los que quedaron impedidos y lloran su miseria, los

que hoy tienen hambre por sustentar ayer un ideal político, todo ese conjunto de pobreza que son la aflicción del pueblo, ¿no tienen ningún valor ante la historia y ante las cosas? ¿No existe la recompensa para los que sacrifican la vida, la tranquilidad y el honor en aras del patriotismo, aun cuando patriotismo sea una hazaña quijotesca de los que esperan la recompensa del capital?

Que no vengan los privilegios a estas horas a hacer más sangrienta, más prolongada la burla del pueblo. Harto suficiente ha sido ocasionarle una muerte moral, pero no se le haga pedazos para echarlo de presa a los lobos de la envidia y la ambición.

Descargar nuevos azotes sobre las espaldas doloridas de un pueblo, representa una nueva visión de escarnio que haría brotar caudaloso llanto de rabia y arrepentimiento.

Nada de convencionalismos

Nuestra idea y nosotros

Son tan sanas nuestras ideas,—tan honrada y sincera nuestra labor,— que de la mesa en que encorvados bosquejamos esta "Aurora", no levantamos la cabeza para dirigirle honor de saludo a la mueca estúpida de la murmuración.

Nosotros,— obreros convencidos en las hermosas luchas del Trabajo,—tenemos por coraza la Igualdad y la Justicia.

Nosotros....

Nuestra idea....
La idea del deber: del deber que informa la condición del hombre y del ciudadano, la potestad del gobernante, el derecho del gobernado, la misión del pensador y del sabio: esa idea que condensa la vida y cuya magnitud, sin embargo, es incalculable para la mayoría de los hombres y no cabe sino en bien pocos cerebros, esa idea contra la cual la iniquidad batalla en las inteligencias y cuya ignorancia, propicia a la explotación oprobiosa del pensamiento contra las multitudes, ensombrece la conciencia humana.

Esa es nuestra idea.

Obreros, sí: obreros nos hizo el Destino, y para nuestro orgullo, obreros nos mantiene nuestra voluntad. De paso, sólo de paso, estuvimos en el santuario augusto del Saber: nuestra propiciación en él duró la edad que fué el albor de nuestra vida; pero fervorosos acopiamos en su brevedad el maná divino de la Inteligencia y proseguimos anhelantes, atraídos por la lucha individual, nuestra marcha prematura: fué a la luz naciente de la aurora de nuestra existencia que comenzamos los oficios sagrados en el templo del Trabajo.

Y ha sido trabajando, ha sido hollando diligentes en la fragosidad de los campos de la Lucha, como tocamos hoy a los lindes del Ideal.

Y no hemos de quedarnos al pie de la elevación espantable:—nuestra conciencia nos impulsa a la ascensión y los fulgores de la cima atraen irresistiblemente nuestro espíritu enamorado de la Luz.

Por eso está izada nuestra bandera....

TARIFA PARA COCHES

Como se anuncia en la primera página de esta hoja se ha implantado una tarifa especial para coches de llanta de hierro, que no permita ni los abusos de los cocheros ni las exigencias de algunos pasajeros.

El señor Agente Principal de Policía debe obligar a los reincidentes a que se ajusten a la ley y a las disposiciones, para evitar así irregularidades sucesivas.

DE ADMINISTRACIÓN

EL NUMERO 81

Saltando las múltiples escabrosidades del esfuerzo hemos llegado al número 81 con que termina la serie correspondiente al mes de mayo. Antes que quejarnos de nadie podemos contar con un ambiente de aceptación envidiable, pues nuestros suscritores aumentan considerablemente, y a pesar de que nuestros gastos son cuantiosos y que no los menoscabamos para quedar bien con nuestros favorecedores, hemos podido ir saliendo de nuestras dificultades, a lo cual contribuye nuestro amor al trabajo y nuestra voluntad de acero.

Aprended el arte de infundir ánimo con vuestras palabras. A que os crean siempre:—a no decir jamás una mentira.

LA POJA

No alimentar ninguna pasión, pero comprenderlas todas, es la fórmula de los analizadores.

Vastos y melancólicos espíritus, evocan ellos en su imaginación las infinitas llanuras de agua donde se reflejan y huyen voluptuosamente las galeras de Cleopatra. ¿Mas la posesión de todas las furtivas imágenes del dolor y la dicha humanas valen algo en comparación de una sola ardiente emoción?

Un día que «La Poja», moza bella y granada, danzaba desnuda el tango sobre un tablado movable, en un mal sitio de Andalucía, su seno retemblaba menos que los corazones de los marinos ebrios que la contemplaban. Yo comprendí entonces que estos hombres burdos se comunicaban con ella y con la vida universal, de una manera tan estrecha como nunca llegarán a comunicarse los espíritus que viven de sistemas.—De aquella a quien devoraban con las miradas recibían ellos una imagen incomparablemente más viva que la que puede ofrecernos cualesquiera de las obras maestras de observación exhibidas por de La Tour en los muros de las frías salas de Saint Quentin.—Maurice Barres.

DE EDUCACION

No hablemos en voz muy alta ni tratemos de monopolizar las conversaciones.

LOS CAIDOS

La fuerza junto a la impotencia; la felicidad aparente y la miseria; los rugosos pergaminos de noblezas añejas y la sangre pura de nuestros antepasados:

Así pasa la humanidad.—Con sus caídas sangrientas y sus cuadros sombríos, producto de ese antagonismo que corroe las entrañas de las sociedades.

En esta enorme lucha social, en ruinoso fuga, pasan los caídos sin una mano caritativa y sin una mirada de compasión, oyendo en medio de la tormenta el grito de ¡sálvese quien pueda!

En la «guerra» de todos contra todos triunfa el poder con actos de opresión y de conquista y de ahí ha brotado esa sombra monstruosa: la desigualdad.

Tendrá derecho el hombre de reclamar desde la cuna los bienes de la humanidad? No le importa al magnate que mueran de hambre a sus puertas sus mismos hermanos. Todos salimos iguales del claustro materno y sin embargo, unos para ceñir coronas y ostentar laureles y otros para morir como indigentes pidiendo un mendrugo de pan.

En esta lucha para la existencia en que el hombre ataca al hombre se perderá la misma sangre.

La Igualdad para los humanos sería un principio para la armonía universal.

«Conócete a tí mismo» es la máxima de Sócrates que sintetiza la utilidad de la Ciencia del alma humana; de esa mitad del ser bajo una triple acción.

Ciencia de historia antigua como la antigüedad de la raza.

Ese estudio lo empezaremos con el alma del niño para preparar al hombre. Y esa energía causal que en el interior produce estados mudables bajo la triple acción del pensar, sentir y querer nos dará una raza de iguales aptitudes y de condiciones.

A. C. RAMIREZ

EL FEMINISMO EN ACCION

Muchos hombres de negocios prefieren ahora las muchachas para los escritorios. Dicen que rara vez silban, que casi nunca llegan tarde, y que no fuman.—Reconocen que son algo habladoras pero esa es su única falta.—Me temo que vamos en descenso y que muy pronto quedaremos postergados...

EL QUE NO ANUNCIA, NO VENDE

Palabras de un comerciante que anuncia siempre - - -

«Toda suma que se emplea en grabar en la mente del público el nombre de una casa y de un producto, es un capital invertido en algo perdurable, sustancial, definido y práctico.»

Anuncie Ud. en «La Aurora Social» y su anuncio será eficaz.

BURGUES

*De granuja a oficial de zapatero;
De oficial remendón, en un instante
A maestro oficial de moda, y... adelante!
Se llenaron sus cajas de dinero.*

*«Ipsa facto» trocóse caballero;
Trocado en señorón, fué comerciante
Dió fiestas y pasó—por lo galante—
A ser en las alturas el primero.*

*Viajó, volvió vestido a la francesa
Y se casó con Pola, ese tesoro
De nuestra alegre sociedad burguesa.*

*Hoy tiene el almacén lleno de hilachas
De orgullo el corazón, las arcas de oro
Y el hueco cerebral de cucarachas.*

Casimira de la Barra

Rayos de luz

Palabras para los obreros

La acción evolutiva directa que ha de ser la única capaz de destruir el poderío del Capital, duerme entre nosotros como si gozáramos de grandes libertades o viviéramos en medio de un mundo de felicidades.

La clase trabajadora, la eterna explotada por el Capital, oprimida e igualmente explotada por el Estado, como embrutecida por las ideas dogmáticas, soporta con toda paciencia el peso de las iniquidades que el triunvirato grotesco ejerce con ella.

Parece que fuera mentira toda la maldad existente, toda la infamia que se comete con el proletariado.

No se levanta una voz sincera y enérgica entre los oprimidos,—una voz que proteste con toda la fuerza posible,—contra la vileza de los déspotas y de los sectarios.

Los trabajadores no se preocupan más de su condición que cuando la tiranía del capital les ahoga, y esto solo, para conformarse con una esperanza o con una misera y despreciable mejora que desaparece tan rápida como el relámpago.

Preocuparse solamente cuando el hambre acosa al obrero es un signo de pobreza de espíritu y de envilecimiento.

No nos dejemos arrastrar por la podredumbre social, revelémosnos contra ella como seres dignos.

La rebeldía hacia la maldad y los malvados ha de ser el espíritu de que deben estar poseídos y animados los que con tantos sacrificios y miserias producen las grandes comodidades de que disfrutaban los holgazanes de la burguesía y la aristocracia, mientras los productores de toda la riqueza vegetan hambrientos y semi-desnudos

Según algunos, Popea, mujer de Nerón, inventó la careta, para preservar la delicadeza de su tez del aire y del sol. Según otros, la inventaron mujeres de la vida alegre que hacían uso de ella en las bacanales. De todos modos resulta que quien inventó la careta fué la mujer.

Cosas de la vida....

Los dos orgullos

Con frecuencia en convites o en otros momentos de la vida social ha chocado la soberbia de los unos y de los otros.—De los que eran grandes por los méritos artísticos y de los que eran grandes por la alcurnia de la fortuna. De muchos encontronazos de los dos orgullos tenemos memoria; no pocos ofrecen episodios e interesantes escenas.

Generalmente en estos choques del orgullo maldito, no llevaron la mejor parte los próceres del nombre y del dinero.

Veamos algunos, y conste que el primero, para dar balidazo en los nudillos de una mano ducal, no hubo impulso del artista.... fué el emperador.

Visitaba Carlos V el estudio de Tiziano, a quien sorprendió con la visita en pleno trabajo y le ordenó continuar su labor.

En un momento del trabajo cayó de la mano del artista un pincel al suelo.

El monarca, rápidamente, lo recogió, entregándoselo de nuevo al pintor.

Un duque del séquito, al ver el hecho, se atrevió a decir a Carlos V:

—¡Señor... tal humillación ante un hombre tan humilde!...

—¿Humilde este hombre?—replicó el emperador.

—Sabed que a duques como vos puedo yo hacerlos por docenas de mis lacayos, y a un Tiziano sólo puede hacerlo la Naturaleza.

Un hombre inmoral

es la amenaza de la sociedad

Un hombre que no cumple con su deber, comete un acto de rebelión contra la sociedad, de la que recibe pan y protección; y alarma de esta manera el sosiego de la familia numerosísima de que forma parte. Cuando en nuestra casa estamos seguros de la honorabilidad de todas las personas que nos rodean, podemos con harta confianza dejar abiertas las puertas y ventanas, olvidar sobre las mesas el dinero; mientras que si uno solo de nuestros criados comete una vez un robo, no bastan las puertas, las llaves y la vigilancia continua y debemos defendernos de un enemigo que puede causarnos perjuicio en el momento menos esperado. Un hombre inmoral en la sociedad es como un criado infiel en la familia; alarma la seguridad pública y todos procuran ponerse en guardia y defenderse de su contacto con la indiferencia y el desprecio.

IMPRESA

«LA AURORA SOCIAL»

12 Avenida Este, Casa Núm. 4.

Esmero en el trabajo

DEPOSITO de ARENA de Río Grande

Oficina contigua al Aserradero de Woolf

Unica que vende el acreditado material procedente de las minas de Río Grande.—NO TIENE AGENTES. - - -

Teléfono 218 SAN JOSE Apartado 704

HOJALATERIA

FONTANERIA

ILDEFONSO VEGA

Dirección:—Casa número 56, 8ª Avenida Este,
Frente a la antigua Carcel de Mujeres, hoy Casa de Refugio

Vendo herramientas de hojalatería

-PLOMERIA-

Emiliano Carazo

SASTRE

TALLER: 100 VARAS AL OESTE
DE LA IGLESIA DE LA SOLEDAD

ESMERO, HONRADEZ Y PRONTITUD
Corrección en el corte y BUEN GUSTO

ELEGANCIA BARATURA

Lidio Bonilla Pérez

Pintor - Decorador - Rotulador

Pintor escenógrafo

Contratista de trabajos en pintura lisa y tapiz

Dirección: 100 varas al Norte de la Imprenta Nacional

RAPIDO

BARATO

Librería de Calvo, Fernández y Cía.

AGENCIAS • CENTRO DE SUSCRICIONES COMISIONES

DEPOSITO PERMANENTE DE ESPECIES FISCALES

Especialidad en facturas para Pulperías, Jefaturas Políticas,
Municipalidades y Juntas de Educación

IMPORTACION DIRECTA Ventas por mayor y menudeo

Teléfono número 8 • Apartado número 28 • Telégrafo Librería

Salazar Hermanos

Calle Segunda

Puerto Limón

COSTA RICA

Imprenta, Librería, Papelería
y Encuadernación

Depósito permanente de Papel Sellado, Timbres, Estampillas,
Tarjetas y Sobres Postales • Variado surtido de tarjetas ver-
daderamente artísticas • Agencia de publicaciones nacionales
y extranjeras • Libros, Cuadernos, Papeles rayados, etc. etc.

Al que no habla....

Anuncie Ud. en "La Aurora So-
cial" que visita todos los hoga-
res porque es un periódico de
ideas sanas y de altas tenden-
cias. Ya Ud. lo sabe: "Al que
no habla... ni Dios lo oye.

La Zincográfica

Clichés artísticos sobre zinc,
cobre y bronce
para ilustraciones de arte,

JOAQUIN CANOSSA

Taller situado 350 varas al Sur del Banco de Costa Rica

Zapatería de ENRIQUE BENAVIDES

Situada en la Calle del Tranvía al frente de «La Marina»

• • Calzado perfectamente acabado para señoras y señoritas • •

• • • Para CABALLEROS:—gran variedad de estilos • • •

ZAPATERIA DE R. AQUILES SANCHEZ

Situada en la Calle Central,

200 varas al sur de la Catedral

CALZADO PARA TODOS LOS GUSTOS
COSIDO Y CLAVADO A MANO, FINO Y FUERTE

HOJALATERIA

FONTANERIA

RUBEN GARCIA

Se hace cargo de cualquier trabajo concierne al ramo

Taller situado 50 varas al Norte de La Tempestad

ACUDID Y OS CONVENCEREIS

SE VENDE

un lote de terreno para construir.
Informes en "La Princesa del Do-
llar", situada al Suroeste del Par-
que Central.

San José, mayo de 1914.